



Dr. i. Sichter urteilen:

„Die Beichte eines einfältigen Herzens“ nennt der Herausgeber dieses Buches eine „Winfalt“, die es verleiht an die andere zu reiben, die nicht entflucht wurden, ob der Tage dem Dasein abzulehnse, die gefährlich will machen und verlassen; hier kann man das Schöne, Liebenwertste nur jenseits Worte mache.

Lange habe ich, als das Leser war, dieses Buch versonnen gehalten und über mein Gedächtnis. Diese Aufzeichnungen zwingen uns dazu, und größter Wert. Kampf, viele Wünschen, Entlagen, Lach- die demütige Bitte und das lange Leben ziehen vor nachdenken, still, demütig, eines ganz einfachen Mannes als hätten wir selber alljährlige Beglückungen des Daseins überstiegten Plauder, den. Wie wünschen uns die lieblich Grambauer, die Gnaulichkeit seines Herzens. Was betrifft, so veregne ich mir seinem Menschenrat.

Juno H. Bürgel,
Babelsberg
bei Berlin. 23. J. 38

Was gütig und weise ist, ist selten in der Dichtung. Doch sel tener, dies mit einem fröhlichen Geschenk zu können. Hier ist ein wahrhaftes Leben aus seinem Ursprung herausgehoben, nicht verschönert, nicht billig verklärt, aber mit der Durchsichtigkeit und Gläubigkeit geschildert, die das Einzelne erk in das Allgemeine hält. In diesem Buch gibt es mehr „Geschichte“ als in manchem Werk mancher Historiker. Und mehr von Gottes Weit als in mancher Predigt. Kein Reuter würde sich davon gefreut haben, und wir tun es nun an seiner Stelle: an der Weisheit, Schlichtheit, Frömmigkeit und Tapferkeit eines einfachen Menschenlebens.

Ernst Wichert,
Hof Capet über Weltkriegsdenken, OÖB. 21. J. 38

Ich bin von dem Buche nicht abgekommen, ehe es aus und zu Ende war — d. h. es fliegt noch in mir nach und wird noch wieder und wieder nachgelesen. Und so schreibe ich es richtig und gerüdig hin: dies Buch ist so lebendig wie eigenwillig in Sprache und Gedanken, eigenwillig wie lebendig in allen und jedem, was in ihm geschieht und in der Weise, in der es erzählt wird. Es ist ebenso frisch wie frisch, ebenso saß wie frisch, ebenso gewiss wie weise, ebenso gegenwärtig wie vergangen. Und es armet und grünzt und lädt ein Game darin, der nicht aus eiter Blödgeld, sondern allerinnert aus dem Menschenherzen kommt.

Hermann Claudius,
Hamburg-Jubiläum, 24. J. 38

Übermäßige ursprüngliche Fröhlichkeit, heitere ungelaufene Lebensweiseit gradliniger Menschen, Lausbubenstreiche von Alten und Jungen und unmittelbares Erleben von Heimat und Landschaft, derbes Gelächter, alles verschließendes Lächeln und schließlich das Wissen um den ernsthaften Hintergrund jeglichen Humors — darin erschließt sich uns das Wesen der Romane von Ehm Welk „Die Lebensuhr des Gottlieb Grambauer“ und „Die Seiden von Kummerow“. Es sind zwei Bücher, die man in der fröhlichen Stimmung schöner Sonnentage liest, in stillen Stunden, wenn man aufgeschlossenen Herzens nichts weiter sein will als ein Mensch unter Menschen. □

Deutscher Verlag